

SEMANA DEL 26 AL 30 DE MAYO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB del 26 de mayo: [El cambio constitucional y político en Togo: más allá del discurso oficial](#)

Lectura recomendada: Jean Sovon y Gabriela García Calderón Orbe, “[En Togo, suspensión de ayuda estadounidense impactará negativamente la salud pública y la educación](#)”, *Global Voices*, 14 de febrero de 2025.

Sinopsis: La repentina suspensión de fondos de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés) a países del Hemisferio Sur ha frenado el avance de diversos programas en África. El artículo enfatiza que la aportación estadounidense al desarrollo internacional y el ámbito humanitario en los países de ingresos medios y bajos hasta ahora representaba más de 40,000 millones de dólares anuales. Esta financiación ha sido trascendental para el progreso de Togo en aspectos como la educación, salud, seguridad y gobernabilidad, según datos del informe sobre desarrollo humano 2024 del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. La ayuda ha servido para elevar la tasa de escolarización que, a inicios del año escolar 2024, fue del 94.6%. Destacan también los programas para reducir el paludismo y la lucha contra el VIH. Además de la educación y la salud, Estados Unidos también participa en la cooperación militar para hacer frente a la inseguridad en el país. En este sentido, la suspensión de la ayuda estadounidense trae consigo el riesgo de retroceder en los logros alcanzados.

Publicación CEIGB del 27 de mayo: [Venezuela 2025: elecciones bajo escrutinio y tensión por el Esequibo](#)

Lectura recomendada: Genevieve Glatsky, “[Venezuela celebra elecciones para el Esequibo, territorio de otro país](#)”, *The New York Times*, 25 de mayo de 2025.

Sinopsis: El Esequibo es un territorio internacionalmente reconocido como parte de Guyana (comprende dos tercios del país), está escasamente poblado y es rico en petróleo, recurso que ha transformado su economía y lo ha llevado a colocarse como potencia energética. Los comicios que Venezuela celebró el 25 de mayo contemplaron la elección de representantes regionales para este territorio. Sin embargo, la mayoría de los habitantes del Esequibo se identifican como guyaneses, hablan inglés y han manifestado su decisión de seguir formando parte de Guyana. Por su parte, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ha intensificado sus reivindicaciones sobre el territorio del Esequibo, incluso parte de la población y de la oposición venezolana reclama la soberanía sobre esta región. Benigno Alarcón, director de un centro de investigación de la Universidad Católica Andrés Bello de Caracas, señala que la elección de representantes en el Esequibo busca “avivar el sentimiento nacionalista y conseguir apoyo para el gobierno”. Otros analistas sugieren que el mandatario fomenta la narrativa de una crisis geopolítica a fin de desviar la conversación interna, aunque aseguran que la capacidad del gobierno para tomar el territorio es baja. La disputa por el Esequibo fue llevada a la Corte Internacional de Justicia en 2020, donde aún permanece pendiente.

Publicación CEIGB del 28 de mayo: [Polonia: celebrará balotaje presidencial el 1 de junio](#)

Lectura recomendada: Jorge Liboreiro, “[Polonia desafía a Von der Leyen y no aplicará el Pacto de Migración, dice Tusk](#)”, *Euronews*, 7 de febrero de 2025.

Sinopsis: En febrero de 2025, el primer ministro polaco, Donald Tusk, reiteró su rechazo a la implementación del Pacto sobre Migración y Asilo de la Unión Europea, documento jurídicamente vinculante que entrará en vigor en 2026. Desde el inicio de las negociaciones, Polonia y Hungría se opusieron al instrumento y a su mecanismo de solidaridad. A pesar del desacuerdo, el jefe de Gobierno polaco se mostró dispuesto a cooperar para proteger a Europa de la migración irregular, pero insistió en no asumir ninguna carga adicional, argumentando que su país ha acogido a un gran número de refugiados ucranianos. En respuesta, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, manifestó que se considerará el número de refugiados ucranianos acogidos por Polonia y señaló que, en virtud del Pacto Migratorio, los países con alguna presión migratoria se beneficiarán a través de medidas de solidaridad (como reubicar solicitantes de asilo en otro Estado miembro,

recibir ayuda financiera y equipamiento, o incluso una exención parcial o total del sistema). No obstante, las exenciones serán oficiales una vez que el Pacto entre en vigor.

Publicación CEIGB del 29 de mayo: [Apuntes generales sobre servicios diplomáticos en el mundo: China, Estados Unidos, Türkiye, Japón, Francia, Brasil y la Unión Europea](#)

Lectura recomendada: German Institute for International and Security Affairs, [“New Realities in Foreign Affairs: Diplomacy in the 21st Century”](#), noviembre de 2018.

Sinopsis: Este documento analiza cómo la diplomacia moderna está cambiando rápidamente, transformando su esencia y su rol en la política internacional y nacional. La digitalización y los avances tecnológicos redefinen el trabajo diplomático, involucrando a más actores y a una opinión pública que influye a través de redes sociales, tendencias que reflejan cambios sociales que la diplomacia debe integrar para seguir siendo legítima y efectiva. En el análisis se destacan cuatro áreas clave para que gobiernos y personal diplomático actúen: manejar la tensión entre necesidades individuales y estatales; usar la digitalización para mejorar eficiencia sin perder eficacia; crear mediaciones que permitan la soberanía estatal y aprovechen otros actores; y promover actividades estatales más abiertas que respondan a públicos participativos y emocionalizados. Por último, analiza desafíos institucionales, el impacto del populismo y la evolución de la representación diplomática estatal y no estatal.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

--

Investigación y elaboración
Jacaranda Guillén Ayala

Coordinación y revisión
Judith Fuentes Aguilar Merino
Carolina Guadalupe Robles Dávila

MAYO DE 2025

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del **Senado de la República** tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran".



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx